
REPORTAJE 

Las asociaciones de víctimas del aceite de colza quieren agruparse 

POR UNA FEDERACIÓN PROVINCIAL 
DE AFECTADOS 

La intoxicación masiva por aceite de colza desnaturalizado ha sido y 
sigue siendo tema de información diaria desde su aparición a finales de 
mayo de 1981. Se ha planteado y tratado el tema desde muy diversos 
puntos de vista, pero a estas alturas, cuando parece que se ha frenado 
el proceso evolutivo de la enfermedad, con un rastro de doscientos y 
pico muertos y miles de personas afectadas por el síndrome, el tema 

que surge por sí mismo es el enfocado hacia el aspecto jurídico-
administrativo 
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En el momento de la aparición 
del síndrome del aceite de colza 
desnaturalizado se pudo compro
bar el vacío existente en la Admi
nistración ante delitos públicos 
hacia el consumidor en algo tan 
fundamental, para la existencia 
como son los productos alimenta
rios. Los afectados, viéndose en la 
posible necesidad de autodefener-
se ante tal ultraje, se organizaron 
y crearon diversas asociaciones, 
surgiendo así la Asociación Na
cional de Afectados por el 
Síndrome Tóxico y las asociacio
nes de afectados por el síndrome 
tóxico de carácter local, que se 

reparten por las diversas pobla
ciones en las que los afectados se 
encuentran en mayor número, to
das ellas principalmente en la 
provincia de Madrid, por ser ésta 
la principal afectada por el 
síndrome. 

No obstante, la Administra
ción tomó las medidas oportunas 
con relación a la venta de produc
tos alimentarios en mercadillos 
populares y venta ambulante, 
ayudas en la puesta en funciona
miento de las organizaciones de 

* afectados ya mencionadas y llevó 
a cabo la creación de una comi-

- sión especial para el seguimiento 

El aceite venenoso se recogió, pero sus secuelas siguen. Los afectados, por ello, quieren unirse 

de la enfermedad. Más adelante 
llevó a cabo un debate parlamen
tario acerca del tema. Debate 
que, en la opinión de muchos, se 
realizó demasiado tarde. 

La problemática que presenta
ba la lucha por la reivindicacio
nes de los afectados por el 

síndrome, fraccionada entre las 
diversas asociaciones de afecta
dos, como la de Leganés, Parla, 
Majadahonda, etc., dio pie a la 
creación de un coordinadora de 
asociaciones, de forma que fuera 
una sola voz la que llegase a la 
Administración para presentar 

sus reivindicaciones e inquietu
des. Ante un estudio realizado 
por esta coordinadora de la situa
ción socioeconómica de los afec
tados, el cual dio el resultado de 
la situación precaria de la gra" 
mayoría de estos afectados, debi
do a que pertenecían principal-

Veintisiete centros de enseñanza para educación a personas entre quince y setenta años funcionan en Madri 

LOS ADULTOS 
QUIEREN LEER 

Y ESCRIBIR 
Las empresas no facilitan a sus trabajadores la asistencia 

a los centros 
La mayoría del alumnado son mujeres, y las hay de sesent 

y más años, que desean aprender fundamentalmente 
las primeras letras 

Más de ciento veinte profesores de EGB se ocupan de enseñar a los adultos 

Veintisiete centros para educación de adultos funcionan en Madrid 
v su provincia. Gentes de quince a setenta y tres años se esfuerzan 

diariamente en obtener unos conocimientos básicos que les 
impidió obtenerlos en su momento. Un 60 por 100 son amas de 
casa Desean ayudar a sus hijos y no sentirse inferiores a ellos. 

Joaquina, una mujer de setenta y tres años, no quiere morirse sin 
haber ido a la escuela, ya que no pudo ir en su niñez. Los 
profesores que están al frente de ellos encuentran mas 

satisfacción que el tratar con chicos en edad escolar y son ya 
auténticos especialistas en este área 

Recién publicada la ley Ge
neral de Educación en 1972, 
aparece por primera vez en un 
texto oficial la expresión «edu
cación permanente de adultos». 
Aún estaba oficialmente vi
gente la Campaña Nacional de 
Alfabetización, pero ya se es
bozaba su liquidación, aunque 
no su extinción, para dejar 
paso a un primer intento insti
tucional de apertura de los ca
minos de acceso a la cultura. 
Así, de este modo, se ofrecía la 
posibilidad, mediante la crea
ción de centros escolares para 
adultos, de «seguir estudios 
equivalentes a la EGB y for
mación profesional a quienes 

por cualquier razón no pudie
ron cursarlos oportunamente». 
Hoy funcionan en Madrid y su 
provincia alrededor de unos 
treinta centros EPA depen
dientes del Ministerio de Edu
cación y Ciencia, junto a enti
dades colaboradoras con aquél. 
Hay más de ciento veinte pro
fesores de EGB pertenecientes 
a plantillas oficiales que están 
dedicados a estos centros ma
ñana y tarde, con unos presu
puestos que se ven recortados 
cada año y que oscilan entre 
las 700.000 pesetas anuales en 
el caso de los del Ministerio de 
Educación y Ciencia y de 
30.000 pesetas t r imestrales 

para los de Cultura, cantidades 
que cubren gastos de manteni
miento, actividades extraesco-
lares, libros, etc. 

Cada centro acoge a unos 
doscientos alumnos e imparte 
niveles de iniciación, certifica
do escolar, pregraduado y gra
duado escolar y un último, que 
se puso en marcha a petición 
de los alumnos, de posgradua-
do. 

Profesores y alumnos, • en 
más de una ocasión, presiona
ron al Ministerio ante la desa
parición de algunos profesores 
por recorte de presupuesto ofi
cial. 

No hemos conocido inciden
cias internas. Las que ha habi
do han sido de origen externo 
—comentan en el EPA de Te-
tuán—; los alumnos presiona
ban ante el Ministerio cuando 
desaparecían profesores por 
causas de falta de presupuesto. 
Este año —añaden— parece 
que estamos más estabilizados. 
Creemos que hay desinterés 
sobre la educación de adultos. 
Se adoptan parches, ya que no 
hay una planificación a corto 

plazo ni tampoco una política 
clara. 

Entre el escepticismo y la es
peranza oscilan los comenta
rios de este grupo de profesio
nales, ya que el director' del 
centro de Fuencarral, José 
María Escribano, aunque rea
firma los comentarios de sus 
compañeros, parece optimista 
ante las perspectivas y proyec
tos que el Ministerio pondrá en 
marcha, ya que parece habrá 
comités provinciales y uno na
cional, y confía en su eficacia. 

EL ALUMNNADO 

La característica más acusa
da del alumnado que estudia 
en estos centros es la de su he
terogeneidad. El fuerte proce
so migratorio que ha necho 
que el volumen de la población 
de Madrid sea superior al 12 
por 100 del total de España, la 
urgencia de adaptación a nue
vos empleos donde se exigía 
una titulación básica, la defi
ciencia ocasionada por una 
irregular escolarización ante

rior y la necesidad que exist^ 
entre la población de una m^' 
jora de «status» social y cultura1 

demandaron la presencia de 

estos centros. 
Hoy, el 60 por 100 de esto* 

grupos son mujeres. Amas de 

casa en su mayoría, con uf>a 

edad media de cuarenta añoS' 
El resto se distribuye entrei 
hombres trabajadores y mu ' 
chachos de catorce a dieciséi5 

años que estos centros debd1 

acoger. 

—La presencia de estos mu ' 
chachos —nos dice el directo») 
del Colegio Víctor de la Sern^ 
de Fuencarral— se ve de algu' 
na manera entorpecida par_ 
cumplir con la filosofía de e5' 
tos centros dedicados a adulto* 
pero tenemos la obligación o»-
matricularlos porque ya 1° 
pueden cursar sus estudios e ' 
sus centros de origen ante >'_ 
imposibilidad legal de asisten: 
cia, causada por el fracaso o* 
plan de estudios de la EGB I 
que desemboca en su expUv 
sión. Las personas trabajado^ 
que asisten a estos cursos, en | | 
mayoría, necesitan el gradu» 
do escolar por exigencias lab0' 

La experiencia podría servir 
para agrupar en los distintos 
municipios a los ciudadanos 

en asociaciones de 
consumidores de ámbito local 

* * * 

La Diputación, dispuesta a 
ofrecer ayuda previa 

formación de un ente que 
canalice los caudales, a los 
que se muestra dispuesto el 

organismo provincial 

"lente a una clase social bastante 
aja del país, confeccionó una ta-
l a reivindicativa más hetero

génea y explícita de las 
autenticas necesidades de los 

ectados. También convocó una 
j^nifestación de «apoyo popu-

lr». que reunió un gran número 

de madrileños que se solidariza
ban con los afectados. A raíz de 
esto se comenzaron a realizar una 
serie de reuniones semanales de
legados de la coordinadora-admi-
nistración, gracias a las cuales se 
lograron algunas de las reivindi

cas amas de casa constituyen buena parte del alumnado 

d»otiS' ^ a r c o profesional va 
adme trabajadores de fábrica, 
fr

 min»strativos, mecánicos y 
esadores. El nivel de estudios 

mit e!?o r e s e s baJ°- M á s d e l a 

tad no poseían más que los 
Gra U O S e s u j dios primarios. 
n o

a n Parte de este alumnado 
PUe • n a v* v id° *a s conse
j o A° las d e u n a m a ^ a escolari-
<W a n t e r i o r , sino que aban
en i ° n u n a actividad lectiva 
sid H a n o s e scolares por nece

dades urgentes de trabajo 
, * ? u na escasa economía fa
miliar. 

( jg^ededor de un 67 por 100 
Uir o s desean adquirir cul-
fa

 a.Para su superación y satis-
Un ¿n P e r s o n a l> seguido de 
tifw p o r 1 0 ° 1 u e d e s e a P r o " 
1»o ' ? n a r s e e n s u trabajo. Pro-
Íos ' s e S u n nos comentan 
c6h Profesores de uno de los 
f u e r 8 ' ^ u e *e s c u e s t a u n es~ 
t»., 2 o contra corriente por las tr»k~" tuuira c ó m e m e por las 
"las ^ u e *e s P o n e n l a s m ' s " 
t w e m P r e s a s , ya que no sola

nte no obtienen ninguna 

subvención para libros o facili
dades para ir a esas clases, sino-
que les han llegado a cambiar 
los turnos imposibilitándoles 
de esta manera acceder a 
aquéllas. 

EL AFÁN DE APRENDER 

El grupo de «neo-lector» 
aglutina a personas casi anal
fabetas que desean saber leer y 
firmar correctamente y con 
soltura cuando van a cobrar su 
pensión al banco. Son, general
mente, mujeres de más de se
senta años que les ha costado 
mucho trabajo vencer su de
claración de analfabetas. Los 
nietos que les pedían les leye
ran cuentos, y tenían que refu
giarse en mil y un pretexto 
para no decirles que no sabían 
leer; el no poder orientarse en 
el Metro a a través de las indi
caciones escritas suburbanas, 
la firma correcta para recoger 
los ingresos de sus pensiones, 

Las acciones de los afectados por el aceite tóxico en Madrid comenzaron con una manifestación de protesta que 
congregó a miles de madrileños 

caciones. No obstante, estas reu
niones cesaron a raíz de ciertas 
discrepancias internas. 

UNA ASOCIACIÓN 
PROVINCIAL 

Pero lo que realmente ha cau
sado más polémica y, en definiti-

han sido motivaciones más que 
suficientes para que estas mu
jeres vayan a aprender en unos 
locales nada confortables y to
talmente inadecuados y em
piecen como niños: de cero. 

Joaquina, una mujer de se
tenta y tres años, alumna de la 
parroquia de San Federico, 
centro para adultos que se au-
todenomina «laico», asiste todos 
los días a su clase y aprende lo 
que no pudo en su niñez. «No 
quiero morirme sin haber ido a 
una escuela», nos dice. 

Las amas de casa, el grupo 
más numeroso de estos centros, 
quieren obtener el certificado 
de escolaridad para ayudar a 
sus hijos, por no sentirse infe
riores ante ellos, por salir de 
sus casas y comunicarse con 
otras personas, porque les ayu
den a leer un libro que ellas no 
entienden y que les enseñen 
eso que se llama «cultura». 

—Hay mujeres de alrededor 
de cuarenta años —nos dice 
Mayte, directora del centro de 
San Federico— que no habían 
ido nunca al teatro. Fuimos un 
grupo de personas a ver una 
obra de Buero Valleio, y al día 
siguiente se comento y partici
pamos todos. Recuerda cuando 
en clase se desmenuzó «La Ce
lestina», los alumnos la descu
brían con verdadero entusias
mo. 

—Estas charlas se dan a tra
vés de nuestra aula de cultura, 
que es un ciclo siguiente a los 
que terminaron el graduado 
escolar, y abarca arte, literatu
ra y geografía, entre otras ma
terias. De esta manera es como 
entendemos la dedicación a 
adultos. Nosotros somos 24 
profesores que ofrecemos de 
manera desinteresada unas ho
ras de enseñanza por las tardes 
a las gentes del barrio, después 
de haber terminado nuestra 
jornada laboral. 

Nos comenta que es una en
señanza mutua y se dan por 
satisfechos sólo por crear cul
tura, desmitificarla al mismo 
tiempo y despertar el interés 
por la lectura. Eso les basta-. 

Felicidad SAN JOSÉ 

va, motivó la formación de las 
diversas asociaciones es el tema 
de las querellas que los afectados 
han presentado contra los cau
santes del síndrome tóxico. Estas 
querellas conllevan un coste muy 
elevado, difícil de cubrir por los 
interesados incluso dentro de la 
capacidad de las propias asocia
ciones. Las soluciones y ayudas 
personales gratuitas, que han lle
gado a levantar grandes tensio
nes, causan total desconfianza 
por parte de dichas asociaciones, 
según afirma Celestino Prieto, 
presidente de los afectados de 
Majadahonda. 

Sin otras soluciones, se recu
rrió a pedir ayuda, no sólo eco
nómica, a la Administración 
pública, y en concreto, a la Dipu
tación de Madrid. Esta, dice Ce
lestino Prieto, presidente de la 
Asociación de Afectados de Ma
jadahonda, es la que más interés 
se ha tomado desde el primer mo
mento sobre el tema. La Diputa
ción está dispuesta a ofrecer todo 
tipo de ayuda que le sea posible, 
pero exige para ello la presencia 
de un solo interlocutor para así 
canalizar debidamente dicha 
ayuda. 

Como consecuencia de la falta 
de efectividad que últimamente 
ha tenido la coordinadora de aso
ciaciones por asuntos internos, se 
vio en la necesidad de buscar una 
nueva solución. Representantes 
de la Diputación, de las diversas 
asociaciones locales y de la Aso
ciación Nacional de Afectados 
(presencia ésta no muy coherente 
dado al ámbito local de esta reu
nión, según sectores de las asocia
ciones locales) se reunieron, plan
teándose dos posibles soluciones. 

La primera es la formación de 
una asociación provincial de con
sumidores y afectados por el 
síndrome tóxico, lo cual llevaría a 
la desaparición de las actuales 
asociaciones locales, camino éste 
que no se vio muy claro y se re
chazó. La segunda solución es la 
creación de una federación de 
asociaciones locales de munici
pios de la provincia de Madrid. 
Tras bastantes disputas y bajo un 
clima de gran tensión creado por 
algunos afanes personalistas se 
llegó a la determinación de crear 
dicha federación, para lo cual se 
está elaborando un borrador de 
estatuto, que será revisado y co
rregido por una comisión creada 
entre los representantes de las 
asociaciones. Borrador que hasta 

Celestino Prieto, presidente de la 
Asociación de Afectados de Maja

dahonda 

ahora no se sabe nada de él y que 
es esperado por parte de la comi
sión con impaciencia. 

DE LA COLZA AL 
ASOCIACIONISMO 

Celestino Prieto, integrante de 
dicha comisión, dice textualmen
te con respecto a la creación de la 
federación: «Esta fórmula tendría 
la ventaja de poder desarrollarse 
más y mejor al organizarse en la 
base y en el propio municipio, 
existiendo además un contacto 
directo entre los sectores de la 
asociación, los socios y la Admi
nistración local.» Continúa di
c iendo: «Pero todo es te 
«síndrome» no puede morir con la 
solución de todos los puntos que 
reivindicamos las asociaciones en 

, su constitución. Toda esta expe
riencia, este drama nacional, esta 
intoxicación masiva, todas estas 
muertes, tienen que servir al me
nos para proyectar hacia el futu
ro estas organizaciones, haciendo 
participar a todos los ciudadanos 
interesados en la defensa del con
sumidor. Esta experiencia nos ha 
demostrado que tenemos que es
tar organizados, pues el abanico 
de consumo es muy amplio y las 
posibilidades de fraude a las que 
nos sometemos diariamente son 
grandísimas.» 

Por otra parte, parece haberse 
perdido toda confianza en las ac
tuales, y ya viejas algunas, aso
ciaciones de consumidores 
(OCU, etc.), que han demostrado 
su ineficacia, así como su comple
ta desvinculación con el principal 
implicado en estos temas: el con
sumidor. 

Justo LÓPEZ CALZADA 
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El barrio del Parque de Opañel esperoi 
remodelación de sus chabolas: los uectno»* 

Carabanchel quieren} 

entenderse Lr^vecinos organizados en^^eJ^Opa^Jicennoe 

UNA ASOCIACIÓN SE 
AL AYUNTAMIENTO 

con el concejal del distrito 

ENFRENTA 

La Asociación de Vecinos del Parque Opañel, 45.000 habitantes en 
Carabanchel, se queja de no recibir del Ayuntamiento una serie de 
ayudas económicas prometidas por el concejal del distrito, Miguel 
Lara, mientras éste, por su parte, afirma que la Asociación tiene 
una visión excesivamente proteccionista del papel que debe jugar 
la Junta de distrito. La Asociación, que en la actualidad tiene 300 
socio adultos, ha desarrollado en los últimos años una labor que 

Miguel Lara califica como extraordinaria y que ha consistito 
fundamentalmente en la construcción de dos parques y de una 

cancha de baloncesto con ayuda municipal. Según ambas partes, 
enfrentadas, pero amigas, la colaboración es imprescindible 

Pedro Oicina, presidente de 
la Asociación de Vecinos, cen
tra sus quejas en que Miguel 
Lara, en conversaciones suce
sivas, les ha prometido ayudas 
económicas que luego no ha 
cumplido. «El año pasado al
quilamos un local que hubo 
que arreglar, las obras costaron 
un millón de pesetas y el alqui
ler son 30.000 pesetas al mes. 

' La idea, según acordamos con 
Miguel, era hacer allí un cen
tro vecinal en el que figurara 
la Junta, pero luego sólo nos 
han dado 750.000 pesetas y 
nada más. Este año espe
rábamos una ayuda entre 300 y 
400.000 pesetas, pero no han 
llegado.» 

«El local es muy bueno 
—continúa Pedro Oicina—; 
tiene más de 200 metros cua
drados; hay una sala de cine 
Eara más de 200 personas, una 

iblioteca grande (de unos 35 
metros cuadrados), etc. Pero 
no tenemos dinero. Miguel nos 
animó a meternos en el local y 
luego nos ha dejado solos; no 
aueremos que nos engañen. 
Ahora tenemos que vender lo
tería y sacar dinero de donde 
podemos, como con el cine, que 
nos da unas 3.000 pesetas a la 
semana, cobrando a quince pe
setas la entrada. El proyector, 
que costó 50.000 pesetas, lo he 
comprado yo. Cada socio paga 
una cuota mensual de 100 pe
setas. Con estos ingresos son 
evidentes los problemas eco
nómicos.» 

Pero el tema más conflictivo 
son las instalaciones deporti
vas. La asociación se propuso 

hacer un campo de baloncesto, 
y lo hizo en unos terrenos que 
pertenecen al Instituto Nacio
nal de la Vivienda. Los veci
nos prepararon el terreno y las 
obras corrieron a careo del 
Ayuntamiento. El problema 
surgió cuando la Asociación 
acudió a la Delegación Provin
cial de Deportes en petición de 
ayuda económica para los 

Podio Oicina, presidente de los vecinos: 
P < ^ e ¡ i L i o ; mas ayudas económicas, 

Miguel Lara, concejal: &**?%** en 
" T m a s culturales, la Asociación 

ha sido siempre poco receptiva 
a colaborar con la Junta 

equipos del barrio (uno de ba
loncesto y cinco de fútbol). 
Para conceder esta ayuda, de 
medio millón de pesetas, hay 
que tener la seguridad de que 
los terrenos van a mantener su 
uso deportivo durante, al me
nos, cinco años. 

Los vecinos acudieron a Mi
guel Lara para que firmara 

La Asociación de Vecinos del Parque de Opañel ha 
hecho una gran tarea construyendo parques y 
manteniéndolos por expreso deseo de sus socios. 
Ahora han surgido problemas con la Junta de distrito 

Los dirigentes de la Asociación se han enfrentado al 
concejal del distrito de Carabanchel, pero señalan la 
necesidad de cooperar y de mantener la amistad que 
como representantes de los vecinos deben 

demostrarse mutuamente 

esto, pero, según afirmó el co9.. 
cejal, «yo no puedo firmar' 
hasta que los terrenos no & 
viertan al Ayuntamiento. Nj 
sotros hemos gestionado esP 
pero quien tiene que lucb* 
por conseguirlo es la Asocia 
ción, que na dispersado actt^ 
ciones y no lo ha planteado CjJ 
demasiada insistencia ante ' 
Delegación Prov inc ia l ™ 
INV.» 

Por su parte, Pedro 01ci¡¡j¡ 
señala que si que han insistí'' 
ante el INV, pero que allí ** 
aparecen los papeles», y el ca»j 
es que no han podido recibir * 
dinero de la subvención. «™v. 
sotros pedimos a Miguel °ÍÚ 

nos firmara este requisito *J 
base al polideportivo que va 
construir el Ayuntamiento.. 
través de la Delegación de djj_ 
tura y Deportes, cuyo resp°^j 
sable es el concejal Enrique <£ 
Moral; pero tampoco lo na n r 

cho.» 
Este polideportivo, que pu5 

de empezar a construirse ® 
año próximo, está ya aprobad 
y concedido desdé mayo " 
este año. Constará de dos c¿£ 
chas de baloncesto, una de t(\ 
nis y una de fútbol-sala, p6?. 
«la realidad actual —contin^ 
Oicina— es que 45.000 vecin£ 
sólo tienen una cancha de ^ 
loncesto como toda instalad0 

deportiva». • . 
«Este año tenemos cua# 

equipos de fútbol en el torfl^ 
de la Junta, pero el año PaS??„, 
tuvieron que jugar en Vü1^ 
verde. Nosotros no teneríj£, 
campos ni para entrenar, a» I 
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«jas de no poder pagar a los 
har, a d o r e s ' <lue algunos se 
j f ? m archado porque no po
cemos darles las 4.000 pesetas 

sitio»S q U e l e s d a b a n e n o t r o 

LIBROS Y FIESTAS 
El otro gran frente de quejas 

vecinales son la biblioteca y los 
a «os culturales. A la biblioteca 
•j? «Asociac ión , la Junta le 
« o 100 libros, pero ellos espe
jaban más. Según Miguel 

a r a , «los fondos municipales 
J ° n Para bibliotecas municipa-

s, como la que se está cons-
^yuyendo en este distrito, en la 
" " le Hermanos del Moral. El 
j u n t a m i e n t o les está ayu
dando en este tema; los vecinos 
^"d ie ron al alcalde, y éste ha 
rial d o a n t e var ias edito

r e s que les van a regalar 
s ran cantidad de libros», 
raí c u a n t 0 a los actos cultu
ales ~- agrega el concejal—, la 

^ociación ha sido siempre 
i T 0 receptiva a colaborar con 

un í?" T ienen la oferta de 

qu ^ a D m e t e psicopedagógico 
H e está a su disposición siem-
L e 1 u e quieran, pero nunca lo 
t|f" solicitado, así como otro 
UP0 de actos culturales.» 
dr ™ q u e o c u r r e —replica Pe-
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El Ayuntamiento de Alcorcón tiene que enfrentarse al caos urbanístico de San José de Valderas, heredado de anteriores corporaciones 

SUELO LIBRE PARA SAN JOSÉ 
DE VALDERAS El Ayuntamiento de Alcorcón tiene prisa en aprobar los estudios 

de detalle y demás instrumentos de planificación urbanística 
contemplados en el Plan Parcial de San José de Valderas, ante 

la urgente necesidad de disponer de terrenos para la 
construcción de equipamientos sociales en esta zona, la más 
deprimida de Alcorcón. Pero la iniciativa corresponde a la 

Junta de Compensación del polígono, con quien el Ayuntamiento 
firmó recientemente un convenio que obligaba a la modificación 

del plan tal como fue inicialmente concebido 

El pasado mes de junio, el 
Ayuntamiento y la Junta de 
Compensación de San José de 
Valderas firmaron un conve
nio por el que la corporación 
daba vía libre al Plan Parcial 
de la zona, lo que, al menos en 
teoría, significaba la construc
ción de 15.000 nuevas vivien
das. A cambio obtenía una se
rie de contraprestaciones, fun
damentalmente la cesión de te
rrenos libres de cargas para 
equipamientos, por parte de la 
Junta de Compensación. De las 
15.000 viviendas, 2.000 estarían 
dentro del municipio de Léga
ñas, en la zona limítrofe de este 
término municipal con Alcor
cón. Los terrenos cedidos tie
nen una extensión de 130.000 
metros cuadrados para terreno 
edificable, 12.000 metros cua
drados para zona verde y unos 
edificios llamados Los Castillos 

poder integrar la nueva pobla
ción en el complejo urbano, si
tuando los equipamientos ne
cesarios. 

Actualmente, San José de 
Valderas es probablemente la 
zona más deprimida de Alcor
cón. Esta localidad, que cuenta 
en estos momentos con una po
blación de 160.000 habitantes 
de hecho, prevé su techo pobla-
cional futuro en torno a los 
250.000. 

MEJORAS SOCIALES 
Con los 130.000 metros cua

drados libres de cargas, el 
Ayuntamiento quería empezar 
a ceder terrenos a la Adminis
tración central para que aquí 
construya colegios, ambulato
rios y otros servicios sociales. 
En Alcorcón no hay terrenos 
de propiedad municipal. Cuan
do el Ayuntamiento tiene que 

El objetivo de 
la corporación 

es iniciar un 
programa de 

construcciones 
de 

equipamiento 
en este barrio, 

el más 
deprimido de 

la zona 

Como proyecto más inmediato 
destaca la cesión de terrenos para 

colegios, ambulatorios y un parque 
de 10.000 metros cuadrados, que será 

el más grande de la ciudad 
Esto es hoy San José de Valderas: una inmensa mole de cemento y 

ladrillo, sin los más elementales equipamientos sociales 

con 20.000 metros cuadrados 
circundantes. 

El Ayuntamiento se vio obli
gado a firmar este convenio, ya 
que se trataba de un asunto he
redado de las corporaciones an
teriores, al que había que dar 
una salida negociada. La anu
lación del Plan Parcial hubiese 
supuesto el pago de unas in
demnizaciones fuera por com
pleto de las posibilidades muni
cipales. Así, pues, se optó en su 
día por una salida de entendi
miento y de cesiones mutuas. 
El Ayuntamiento, además, 
confiaba que tal como estaba el 
mercado de la vivienda la 
construcción de estas 15.000 vi
viendas se llevaría a cabo en 
un plazo de tiempo lo suficien
temente dilatado como para 

disponer de alguno que entre
gar a la Administración, debe 
comprarlo. Así, pues, las con
traprestaciones conseguidas en 
San José de Valderas eran un 
importante alivio para las ar
cas municipales. 

RETRASOS 
PREOCUPANTES 

Para que todos estos proyec
tos puedan tener eficacia real, 
es imprescindible que la Junta 
de Compensación concluya los 
estudios de detalle y demás ins
trumentos de la planificación 
urbanística que prevé el Plan 
Parcial. Y ahí el Ayuntamiento 
goza de poca movilidad, porque 
la iniciativa corresponde a la 
Junta de Compensación, que 
tiene que presentar estudios de 

detalle rectificados y reelabo-
rados en función del convenio 
firmado. 

En el pleno extraordinario 
del Ayuntamiento celebrado el 
día 27 de noviembre, los tres 
partidos con presencia en la 
corporación, PSOE, PCE y 
UCD, aprobaron por unanimi
dad una moción solicitando la 
agilización urbanística del Plan 
Parcial. Los acuerdos adopta
dos en el pleno fueron: 
• Solicitar la urgente presenta
ción de los estudios de detalle 
rectificados a tenor del conve
nio, requiriendo que éste se 
realice antes de 1 de febrero de 
1982. 
• El Ayuntamiento está dis
puesto a convocar un pleno ex

traordinario para la aprobación 
inicial. 
• Ofrecer a la Junta de Com
pensación la máxima colabora
ción de los equipos técnicos 
municipales para la agilización 
urbanística del Plan Parcial. 

«En la moción presentada 
—según fuentes municipales— 
se explicaba la urgente necesi
dad de disponer de terrenos 
para dotaciones en la zona de 
San José de Valderas y el deseo 
de acelerar la creación del sue
lo urbano como medio de po
tenciar la construcción y con
tribuir a la disminución del 
paro existente en nuestro país, 
con la especial incidencia que 
tiene esta localidad.» 
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